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Desarrollo vs. Medio 
ambiente: información 

para decidir

El INAI resolvió el recurso de revisión 
RRA 9113/18 recientemente e instruyó 
a la CONAGUA buscar exhaustivamente 

un documento titulado “Consideraciones 
Hidrológicas y Ambientales para el Posible 
Desarrollo de Infraestructura Aeroportuaria en el 
Lago de Texcoco”, realizado en 2012. Según notas 
de prensa, este texto contrasta significativamente 
con la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) 
del proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (NAICM) de 2014. 
Supuestamente, el primero advierte sobre los 
impactos ambientales negativos de construir 
el NAICM en la zona del Lago de Texcoco, pero 
la segunda los minimiza. Las discrepancias 
entre ambos estudios generaron dudas sobre 
la viabilidad del proyecto que aún continúan, a 
pesar de la cancelación del proyecto. Si ambos 
documentos fueran públicos sería posible 
eliminar dichas dudas.

Como ejemplifica el caso del NAICM, en México 
varios proyectos de infraestructura presentan 
una característica reiterada: las obras 
comenzaron a pesar de la denuncia de falta de 
información pública accesible y oportuna sobre 
los posibles impactos ambientales y las acciones 
de mitigación a los mismos. Otros ejemplos son 
el Tren Interurbano México-Toluca, el cual lleva 
50% de avance pese a que aún no concluyen los 
estudios sobre el impacto ambiental de la obra, 
y la termoeléctrica La Huexca, cuya construcción 
inició sin consultar a las comunidades originarias 
y que trabajará luego de una consulta ciudadana 
que, según denuncias, tampoco incluyó a los 
anteriores. Como ya se sabe, la continuación de 
algunos proyectos fue sometida a consulta por 
el nuevo gobierno federal: el NAICM, se cancela, y 
la Huexca, continúa. Se esperan resultados de un 
estudio de la UNAM sobre el Tren México-Toluca, 
¿continuará?

La información pública permitiría al gobierno 
federal explicar con datos claros y concretos 

los costos y beneficios de cancelar o continuar 
proyectos heredados de administraciones 
anteriores y de su propio proyecto de 
infraestructura. Existen al menos tres casos que 
han causado revuelo por sus posibles impactos 
ambientales: la refinería en Dos Bocas, Tabasco, 
el Tren Maya y el nuevo aeropuerto en Santa 
Lucía, Estado de México. Hasta el momento 
se sabe que el Instituto Politécnico Nacional 
hará los estudios ambientales del Tren Maya y 
que se desconocen los impactos ambientales 
porque aún se encuentra en licitación el proyecto 
ejecutivo; que aún no se ha elaborado la MIA de 
la refinería en Dos Bocas sin la cual no puede 
iniciar la obra; que entre febrero y diciembre de 
2019 se realizarán los estudios sobre el impacto 
ambiental del aeropuerto en Santa Lucía y que 
pueblos originarios de la zona denunciaron que 
no se les garantizó el derecho a consulta previa.

Los gobiernos mexicanos deben garantizar 
el acceso a información pública sobre el 
impacto ambiental de cualquier proyecto de 
infraestructura. Firmamos el acuerdo de Escazú 
-por cierto, falta que el Senado lo ratifique-, 
reconociendo que la información oportuna y 
adecuada es necesaria para participar en las 
decisiones que afectan nuestro entorno y vida, 
así como para acceder a la justicia cuando se 
nos vulnere el derecho a un medio ambiente 
sano. Queremos desarrollo, pero también un 
futuro seguro para todas y todos, especialmente, 
para los pueblos originarios cuya vida requiere 
armonía con el entorno. La información pública 
es la clave para mantener el equilibrio entre 
estos objetivos y para demostrar que el gobierno 
federal cumplirá con la ley. 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la 

Comisión de políticas de acceso, gobierno 
abierto y transparencia.

Twitter: @joelsas

OPINIÓN 

Por Joel Salas Suárez* 
 Twitter: @joelsas
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Sólo Panchito Torres y 
Diego Lugo van por la 

presidencia del CDE- PRI
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

EspecialEspecialEspecial

Diego Lugo Interian y 
Francisco Torres Rivas son 

los contendientes por la 
presidencia del Comité Directivo 

Estatal del PRI en Yucatán, 
cuyas proceso electivo será el 

domingo 7 de abril. 

Esta misma semana, el rumbo de la 
elección interna para elegir nuevo 
presidente estatal del PRI, prevista para 

el próximo 7 de Abril, dio un giro cuando 3 de 
los 4 aspirantes a ese encargo, se reunieron 
con seguidores y acordaron unirse a favor 
del alcalde con licencia de Sucilá, Diego Lugo 
Interián y evitar que –según ellos- llegue el 
ex Diputado federal, Francisco Torres Rivas, 
porque es “darle el partido a quienes fueron 
causantes de su derrota en julio de 2018”.
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EspecialEspecialEspecial

De acuerdo a los inconformes, 
Francisco Medina Sulub y María del 
Carmen Navarrete Navarro, el mismo 
Lugo Interián y Eloy Quiroz, Torres 
Rivas representa el grupo político de 
Rolando Zapata Bello, que llevó al 
PRI a la derrota el pasado 1 de julio 
así como la gente del ex Secretario 
general de gobierno, Víctor Caballero 
Durán y la hoy diputada con licencia, 
Lilia Frías, a quien acusaron de 
“traidora” cuando votó en el Congreso 
del Estado, a favor de la propuesta 
presupuestal del PAN y no del PRI.

Por su parte, el ex diputado federal 
y aspirante Torres Rivas, respondió 
que “la alianza de los 3 adversarios 
y compañeros de partido, no hará 
que me baje de la contienda y seguiré 
adelante hasta la elección”.

Rechazó tajantemente haber sido 
parte del grupo político priista 
beneficiado el año pasado en la 
elección, ya que ni fue parte de 
quienes sacaron candidaturas y 
“yo mismo quise ser candidato a la 
alcaldía de Mérida y no se dio, por lo 
que no recibí ningún beneficio, y sí 
acepté la decisión y apoyé en lo que 
pude al mismo PRI”.

Reunión diurna

En reunión que inició el martes por 
la tarde y terminó por la noche en 
el salón Versalles del oriente de la 
ciudad, los tres aspirantes se unieron 
en torno a Lugo Intérian y  pidieron 
que los priistas hagan lo propio y 
rechacen la fórmula de Torres Rivas. 
El mismo Lugo Intérian señaló que 
“Nunca más se daría candidaturas 
a los traidores” y por otro lado en 
la misma reunión, se habló de que 
entre los que formaron parte del 
gobierno anterior y la derrota priista, 
están Manuel Bonilla, Gaspar Quintal, 
Walter Salazar y Ricardo Nevarez, 
vinculados al grupo del ex gobernador 
Rolando Zapata Bello y “casualmente” 
ahora están con la fórmula de Torres 
Rivas.

Tras la junta de “unidad” de los tres 
aspirantes a dirigir al PRI estatal, 
uno de ellos, Medina Sulub usó su 
red de Facebock para informar a sus 
seguidores de su postura:

“La fórmula que componemos 
Francisco Medina Sulub y Carmen 
Navarrete Navarro, hemos decidido 
aceptar la invitación para sumarnos 

al proyecto de Diego Lugo Interián 
y Raimunda Che Pech, con el fin 
de devolver el partido a manos 
de nuestra militancia el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI)”, 
escribió.

Y agregó, tras 12 días de intensa 
campaña, en territorio, en la lucha, 
no solo de devolver a nuestra base 
la confianza en el PRI, quienes no 
formamos parte de la cúpula de 
siempre, hemos observado, que 
nuestro partido necesita sumar 
esfuerzos con el fin de que se viva 
realmente un proceso democrático.

-Hemos tomado una importante 
decisión, pusimos en una balanza las 
aspiraciones personales, y el futuro 
de nuestro partido, y tanto Carmen 
como yo llegamos a la conclusión de 
que lo verdaderamente importante es 
el PRI, pero sobre todo su militancia, 
para llegar unidos y fuertes, pero ya 
sin cúpulas, -destacó Medina Sulub.

Nuestra conclusión en este ejercicio 
que demanda buenas prácticas de 
política, es que observamos que 
solo con esta alianza ideológica, 
devolveremos el poder a nuestra 
base, porque hemos encontrado 
puntos de coincidencia entre el 
proyecto de Lugo Interián y el de un 
servidor-dijo Medina Sulub.

La fórmula que encabezamos 
Carmita y yo, -dijo Medina Sulub-, 
hemos realizado una campaña 

propositiva. Fuimos los primeros 
en solicitar espacios de debate, 
así como de acuerdo a la ley, los 
espacios correspondientes para 
Radio y Televisión, así como la de 
firmar ante Notario Público nuestros 
compromisos.

-La militancia merece todo nuestro 
respeto y sinceridad. Lo dije 
claramente en nuestra inscripción 
como fórmula; Perdimos el primero de 
julio porque nos alejamos de nuestra 
gente. No debemos cometer ahora 
errores de divisiones, pero tampoco 
podemos seguir como hasta ahora. 
Nuestro partido necesita dirigencias 
emanadas de la militancia.

Medina Sulub, destacó que el anuncio 
tiene por objeto ser claros con la 
militancia, “queremos un PRI legítimo, 
en el que ya no haya cúpulas de 
control, y cuatismos”. “Queremos 
recuperar la confianza del militante 
en el PRI”.

-Hoy nuestra prioridad es recuperar 
el PRI, y vamos a demostrar que los 
priístas auténticos, de base, de a pie, 
sí podemos ponernos de acuerdo 
y trabajar en unidad, -sentenció 
Francisco Medina Sulub.

Torres Rivas hasta el final

Pese al acuerdo de las 3 fórmulas de 
liderazgo del PRI local que compiten 
para el próximo 7 de Abril, Torres 
Rivas y Lilia Frías revelaron que 

Los aspirantes a presidir el CDE del PRI-Yucatán, 
Francisco Medina Sulub y Eloy Quiroz declinaron 
sus candidaturas a favor de Diego Lugo Interián.
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continuarán hasta el final en la 
votación y que esperan y aceptarán la 
decisión de la misma militancia.

Rechazó haber sido parte del grupo 
político que llevó a la derrota al PRI 
en las elecciones del año pasado 
y recordó que incluso quiso ser 
candidato tricolor a la alcaldía de 
Mérida y no lo logró”.

“Sí en realidad así fuera, entonces 
debí tener alguna candidatura y no 
fue así, yo trabajé desde mi trinchera 
a favor del tricolor”, comentó a La 
Revista Peninsular, el ex diputado 
federal.

De igual forma consideró que los 
otros 3 compañeros del PRI, están 
en su derecho de hacer alianzas o 
unirse, pero señaló que el propósito 
del proceso interno es permitir que 
la militancia se exprese mediante su 
voto directo.

“Por tanto nos someteremos a la 
decisión de la base militante quien 
tendrá la última palabra el próximo 7 
de Abril”, afirmó el ex legislador.

De igual forma, los 3 aspirantes que 
unieron fuerzas a favor del alcalde 
con licencia de Sucilá, señalaron que 
seguirán en campaña pero a favor de 

ese aspirante para que los priistas 
voten por esa fórmula y la alianza que 
hicieron.

“Es hora, de devolverle al PRI a la 
militancia de Yucatán”, sentenciaron.

Padrón actualizado

Tanto los aspirantes aliados en 
torno a Lugo Interían como la gente 
de Torres Rivas, han solicitado se 
esclarezca el número de militantes 
adscritos al PRI estatal según el 
padrón actualizado.

En algunos casos se habla de 156 mil 
y en otros de hasta 190 mil y el caso 
es que los mismos aspirantes han 
estado promoviendo la afiliación 
de sus seguidores para que puedan 
votar el día de la elección.

Alcaldes en rebelión:

Todo parece indicar que la alianza a 
favor de Lugo Interían representa 
la “rebelión” de los alcaldes de 
extracción priista en contra de la 
“corrientes” o ismos del tricolor.

“Panchito” Torres es un buen 
candidato,  tiene las cartas de mejor 
presentación política.

Es un tipo afable, “caéme bien”, con 
experiencia y capacidad para ser un 
interlocutor de oposición, de acuerdo 
al nuevo escenario que está pisando 
el PRI.

Su relación con el ex gobernador 
Rolando Zapata Bello, pudiera ser 
lo que ahora le está pesando en el 
proceso interno y que de alguna 
manera propició que los alcaldes del 
tricolor se pusieran en contra de su 
candidatura.

Se dijo al interior del PRI que la 
postulación de Lília Frías como 
fórmula fue algo que molestó a los 
mismos ediles porque ella en semanas 
anteriores apoyó la iniciativa del PAN 
en el presupuesto que –dicho sea de 
paso- “castigó” los recursos a favor 
de los Ayuntamientos.

El ex diputado federal 
Francisco Torres Rivas 
se mantiene firme en 

su aspiración por tomar 
el mando del PRI en la 

entidad.
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De nuevo, nuestros enlaces 
nacionales instalados en sitio 
confortable de la colonia Roma, 

compartieron amena y fructífera 
reunión con varios temas en el 
análisis político actual. Pendientes 
de los movimientos que se van 
generando en torno a las constantes 
activaciones de los esquemas en 
escenario del poder público mexicano, 
y, sus laterales, que llegan hasta la 
entidad yucateca. Así en ese ánimo, 
con variadas bebidas y alimentos, 
nos presentaron el centro de esos 
intercambios del ambiente plural que 
siempre los acompaña.

Expresaron las posturas y voces 
de utilidad para sus respectivos 
intereses que van detallando en 
frecuencia referida por parte de 
los ex presidentes panistas de 
México, Vicente Fox Quesada y 
Felipe Calderón Hinojosa. Buscan 
en actitud constante temas que 
presenta el actual titular del Poder 
Ejecutivo Federal, Andrés Manuel 
López Obrador o sus secretarios 
para soltar sus posicionamientos. 
Se ven, más como opositores, que, 
los líderes y figuras de los partidos 
políticos que deberían de hacer esas 
funciones. Ya se vio que, como, los 
débiles argumentos de las voces de 
los partidos políticos opositores, 
para luego alinearse para sacar el 
tema de la Guardia Nacional. Vaya, 
los acuerdos y consensos de siempre, 
resaltaron los analistas presentes.

Al menos se vislumbra la campaña 
de Felipe Calderón con miras a ir 
aumentando las posibilidades de 
representatividad del partido político 
que aspira de la mano de su esposa 
Margarita Ester Zavala Gómez del 
Campo, cuyos requisitos vienen 
trabajando en el marco de las fechas 
establecidas por las autoridades en 
materia electoral. Para Vicente Fox es 
estar en el montón, su desfiguro se ha 

basado en presuntas exclamaciones 
sin un sentido definido, más bien 
querer estar en el mayor número 
de temas, aunque no vayan en 
sentido lógico en la apreciación de 
su voz. Como se ha ratificado en 
estos días, ambos cuentan con sus 
garantías como lo señalan las leyes 
correspondientes, para delinear 
sus sistemáticas críticas. Dos ex 
presidentes panistas en campaña 
opositora, ratificó conductor de 
noticias nacionales.

Una verdad latente es el asunto de 
la seguridad nacional, ahí, Francisco 
Alfonso Durazo Montaño, el 
secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana del gobierno de la 
República demuestra una postura 
estable, ante la cantidad de retos 
por enfrentar para poder entregar 
cuentas positivas. Esto, es uno de 

los principales asuntos que criticaba 
en campaña López Obrador. El factor 
tiempo, es definitivo, sobre todo 
como ha estado en los últimos años 
nuestra nación. Un trabajo nada 
fácil. Desde luego que la ciudadanía 
conserva esa esperanza para que se 
pueda sentir un cambio favorable.

El sonorense de 64 años de edad, 
ex diputado federal por la vía 
plurinominal, incluso ex portavoz y 
secretario particular de Vicente Fox 
Quesada, lleva mucha experiencia en 
el entarimado político; al menos así se 
demuestra con su activa participación 
con los partidos políticos como el PRI, 
PAN, PRD y MORENA. Y, también de 
1 de septiembre al 8 de noviembre 
del 2018 fue parte del Senado de 
la República. Como se ve ha sabido 
acomodar su participación hasta 
estacionar, por ahora, en la clave 

Entre protagonismos 
y protagonistas 

LINEA DIRECTA

Los ex presidentes Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa buscan en 
actitud constante temas que presenta el actual titular del Poder Ejecutivo 
Federal, Andrés Manuel López Obrador o sus secretarios para soltar sus 
posicionamientos, cuando esa función corresponde a los líderes y figuras de 
los partidos políticos. 

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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posición del equipo de la llamada 
Cuarta Transformación. Hay que 
observar un espacio prudente, 
para externar si sale avante o 
sería uno más que fracasara en 
esos andares de la seguridad 
nacional. Buena oportunidad, pero 
riesgosa responsabilidad, destacó 
subdirectora de revista quincenal 
especialista en temas políticos.

Ya a la hora de los alimentos saltó 
el nombre del Senador por Yucatán, 
Jorge Carlos Ramírez Marín de 
quien se dice que ha vuelto a activar 
sus líneas directas en los recientes 
acuerdos con la mayoría de MORENA, 
desde luego, con el conocimiento de 
ejes principales de la Presidencia 
del país. Se recuerda la filigrana que 
realizara desde el Congreso en la 
época de Felipe Calderón Hinojosa al 
volverse factor importante de puente 
para numerosos acuerdos y, que 
incluso, le permitió a su partido el 
PRI, oxigenarse para su regreso a la 
puerta grande.

Por diversas circunstancias, 
comentan que no le ha sido tan fácil 
a Ramírez Marín como aquella época 
panista, pero sabe, el padrino de los 
jubilados y pensionados del parque 
de las Américas, penetrar hasta el 
fondo de sus necesidades. El político 
yucateco un día y el otro también 
va por más conexiones cercanas a 
la puerta de Andrés Manuel López 
Obrador. Trasciende que ya envió 
varias señales de su utilidad, aunque 
ahora tiene en su contra, que la 
bancada del PRI, está muy por debajo 
de sus años de bonanza. Sin embargo, 
quiere ratificar que puede influir a 
pesar de Don Miguel Ángel Osorio 
Chong. En fin, veremos hasta donde y 
en qué tiempo el ex alumno predilecto 

de la Cristóbal Colón logra sus más 
cercanas ambiciones políticas. 
Válidas y se supone en la legalidad. 
Pendientes todos.

Cercanos al legislador, dicen que, 
como parte de su estrategia para 
seguir avanzando en sus aspiraciones 

por llegar a gobernar algún día, se ha 
alejado de la supuesta defensa de los 
claramente señalados del gobierno 
anterior, ante presuntos desvíos que 
han sido públicamente exhibidos 
con nombres, dependencias y hasta 
las supuestas formas de llevar los 
dineros en cajas de archivos a dos 
oficinas previamente detalladas. En 
un trabajo de investigación con gran 
profundidad en sus datos, parece que 
será un punto más a la impunidad, 
quizá acuerdos y demás pactos 
ocultos, pero, que podrían ser ciertos, 
destacó funcionario Morenista 
instalado ya en sus nuevas funciones 
de gobierno.

Varios asesores, según trasciende, le 
recomendaron a Don Jorge Carlos se 
alejara de esas exhibiciones públicas 
por defender algo que ha llegado a 
extremos en inversiones, inmuebles, 
negocios, efectivo en bóvedas; es 
más dicen, uno de los señalados 
solo falta que compre, el edificio en 
donde estaba la central de la policía 
en la avenida reforma con 39 de la 
ciudad capital. Hay voces que ponen 
en el tablero de las investigaciones 
muy documentadas, lo casi imposible 
de ocultar el enriquecimiento de los 
directamente señalados, de ese buen 
trabajo de investigación y que, ojalá 
no se quede nada más en páginas y 
páginas, que conducen a una verdad, 
de posibles hechos fuera de las leyes 
actuales. Vaya, sería muy sano que 
se actuara en consecuencia, expresó 
uno de los fundadores del puntual 
grupo de enlace nacional, a la vez, 
que, reconoció esa sana actitud de 
Jorge Carlos Ramírez Marín de poner 
distancia esos pantanos en vías de 
ubicación. Veamos, como actúan las 
partes responsables. Muy pendientes 
todos.

El Senador por Yucatán, Jorge 
Carlos Ramírez Marín ha vuelto a 
activar sus líneas directas en los 
recientes acuerdos con la mayoría 

de MORENA, desde luego, con el 
conocimiento de ejes principales de 

la Presidencia del país. 
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador se reunieron 

esta semana para revisar proyectos, 
acciones y programas que trabajan 
de manera conjunta para impulsar 
el desarrollo de Yucatán, a fin de que 
se conviertan en beneficios tangibles 
que contribuyan a mejorar la calidad 
de vida de los yucatecos. 

INFORMACIÓN 

Mauricio Vila Dosal y AMLO 
revisan proyectos para Yucatán

Especial / La Revista 

El titular del Poder Ejecutivo yucateco y el primer 
mandatario acuerdan continuar trabajando de 
manera coordinada en favor de los habitantes 

del estado, durante la reunión, el gobernador Vila 
Dosal compartió con el presidente López Obrador 
lo importante que resulta que Yucatán haya sido 

elegido como sede del Tianguis Turístico 2020.
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Desde el Despacho del primer 
mandatario en Palacio Nacional, el 
titular del Poder Ejecutivo yucateco 
y López Obrador refrendaron que 
seguirán trabajando de manera 
coordinada, con respeto y voluntad 
política, siempre anteponiendo el 
interés de la ciudadanía por encima 
de cualquier otro, para que le vaya 
bien a Yucatán y a México.

Asimismo, el Gobernador y el jefe 
del Ejecutivo Federal acordaron que 
el Presidente realice una visita en el 
corto plazo a Yucatán, lo que sería 
su segunda gira de trabajo por la 
entidad desde que asumió su cargo el 
1 de diciembre de 2018.

En ese marco, Vila Dosal planteó al 
jefe del Ejecutivo Federal los planes 
que, en materia de salud empleo, 
infraestructura, turismo, fomento 
económico, desarrollo social, medio 
ambiente, campo, seguridad, entre 
otros, se tienen para la entidad y que 
se requiere de una labor en conjunto 
con la Federación para ampliar sus 
beneficios.

SEGURIDAD: factor que 
estimula la inversión

El Gobernador hizo hincapié en 
el panorama actual que se vive 
en Yucatán, en el cual permea la 
seguridad, factor que permite que 
importantes empresas nacionales e 
internacionales de diversos sectores 
decidan invertir en el estado.

Durante la reunión, Vila Dosal 
compartió con López Obrador lo 
importante que resulta que Yucatán 
fuera elegido como sede del Tianguis 
Turístico 2020, evento que vendrá a 

consolidar una serie de encuentros de 
nivel internacional que se realizarán 
previamente en la entidad como son la 
reunión con integrantes de la Cámara 
de Comercio de los Estados Unidos, 
en abril; la Cumbre de los Premios 
Nobel de la Paz, en septiembre y el 
Foro de Líderes Responsables de la 
Fundación de la BMW, en diciembre.

El titular del Poder Ejecutivo estatal 
y el primer mandatario coincidieron 
en la trascendencia que el proyecto 
del Tren Maya tendrá para fortalecer 
esta dinámica y la de la región, pues 
generará una importante cantidad 
de empleos en la zona durante su 
construcción, más los que se crearán 
en un futuro cuando comience a operar. 

Al término de la reunión, Vila Dosal 
saludó a Beatriz Gutiérrez Müller, 
esposa del Presidente López Obrador, 
y agradeció la disposición del primer 
mandatario para recibirlo en sus 
oficinas de Palacio Nacional y escuchar 
los planteamientos que, a nombre 
de los yucatecos, le hizo para que, 
de manera conjunta, realicen los 
esfuerzos necesarios que atiendan las 
principales demandas de la población 
del estado.

Al término de la reunión, el 
gobernador yucateco saludó 

a Beatriz Gutiérrez Müller, 
esposa del Presidente 

López Obrador, y agradeció 
la disposición del primer 

mandatario para recibirlo 
en sus oficinas de Palacio 

Nacional.
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Para que haya un sano equilibrio político y la sociedad esté 
debidamente representada ante el gobierno, se necesita 
que los partidos políticos, que ahora son subsidiados por 

dinero público, sean fuertes, creíbles, que gocen de prestigio 
público y así justifiquen las enormes cantidades de dinero que 
reciben del erario.

Esto se perdió, porque los dirigentes de todos los 
partidos, especialmente los que estuvieron en el poder, se 
dedicaron a disfrutar de los beneficios y no a cumplir con 
sus responsabilidades ni siquiera con sus agremiados, se 
convirtieron en una clase privilegiada, no solo enriqueciéndose, 
sino haciendo una grosera y ostentosa manifestación de sus 
dineros, que a la percepción popular le parecían de origen 

REFLEXIONES EN VOZ ALTA

Francisco Torres 
Rivas, candidato a la 
Presidencia del PRI en 
Yucatán, se le conoce 
como muy cercano a 
la Ex gobernadora de 
Yucatán, Ivonne Ortega 
Pacheco, y por la peor 
derrota electoral del 
PRI en Mérida, justo 
cuando lo dirigía. 
Aunque, en lo personal 
nunca ha perdido una 
elección para cargo de 
elección popular. 

EL PRI Y SU COMPETENCIA INTERNA

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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incorrecto y esto tuvo su culminación 
en la elección presidencial pasada, 
en que la población se manifestó 
abrumadoramente en contra de esos 
partidos.

Se acostumbraron a los arreglos 
cupulares sin tomar en cuenta 
a las bases de la militancia y la 
militancia buscó nuevos caminos 
para hacerse escuchar y ahora los 
partidos políticos derrotados no 
reaccionan a excepción del PRI, que 
convocó mediante el sistema de 
votación directa de los militantes, 
la renovación de su directiva Estatal 
en Yucatán, que, a su vez, obligó al 
mismo método la renovación de la 
dirigencia nacional,

Independientemente de que los 
militantes de los partidos han 
señalado presuntos responsables 
de su derrota, se necesitaba que la 
competencia interna fuera creíble, 
que la competencia fuera de verdad y 
con lo sucedido en las últimas horas 
nadie dudara de la competencia.

Los aspirantes hicieron un solo frente, 
uniéndose a la planilla que encabeza 
Diego Lugo, Presidente Municipal de 
Sucilá, para competir con el Ingeniero 
Francisco Torres Rivas.

Ambos, como todos, tienen sus 
fortalezas y sus debilidades.

Uno presume tener el apoyo de los 
Presidentes Municipales priistas que 
en el Estado siguen siendo un número 
importante, y otro de tener el apoyo 
en Mérida, que significa casi la mitad 
del electorado y de los militantes de 
los municipios más importantes, que 
están en manos de la oposición.

Uno debe tener el apoyo de su 
municipio ya que fue electo por 
segunda ocasión en las pasadas 
elecciones y el otro nunca ha perdido 
una elección en la que ha participado 
como candidato y tiene fama de saber 
hacer campaña política.

Y con la suma de los tres, a uno 
de ellos se le identifica como una 
persona cercana al Gobernador de 
Campeche, Alejandro Moreno y al 
otro muy cercano a la Ex gobernadora 
de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco, 
ambos aspirantes a dirigir el Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI.

Pero dentro de todo este juego, lo 

importante es que la competencia sea 
de verdad, con algunos limitantes, 
como el hecho de que en Mérida se 
sufrió la peor derrota electoral del PRI 
y el Ingeniero Torres Rivas lo dirigía y 
que las cuentas del otro aspirante, 
Diego Lugo, tiene un reporte de la 
Auditoría Superior del Estado de 
Yucatán, de calificación de negativa.

Ya la militancia oye, pero no cree 
esas frases de que “hicimos nuestro 
mejor esfuerzo, pero la suerte no 
nos ayudó”, “son nuestros mejores 
representantes” etc., etc.

El PRI es historia en México de 
muchos hechos positivos, que no 
supo capitalizar porque siempre tuvo 
una pésima comunicación social y en 
los últimos tiempos dio la impresión 
de que no le importaba si la sociedad 
lo entendía, y con el lenguaje que 
utilizaba desde luego que la sociedad 
no lo entendía porque se convirtió en 
el Club del Elogio Mutuo.

Desde luego no es la última llamada.

Pero habrá que convencer a personas 
que tengan credibilidad social, de 
que participen nuevamente en forma 
oficial en la política partidista.

La política no es una actividad 
negativa, esta imagen han creado 
quienes han actuado ajenos a los 
principios básicos.

La política es una actividad que 
requiere de personas honestas, con 

respeto social, que sus palabras 
tengan peso, tengan credibilidad.

Debe preocuparnos que ciudadanos 
con estas cualidades abandonen 
la actividad política por el 
enrarecimiento del ambiente.

Entonces la política que es la actividad 
más completa del ser humano, sea 
dirigida por los peores. Y esto si será 
un desastre para la sociedad.

Te saludo cordialmente.

Diego Lugo Interián ya 
cuenta con el apoyo de los 
Presidentes Municipales 
priistas que en el Estado, 
fue electo alcalde por 
segunda ocasión, aunque sus 
cuentas tienen un reporte 
de la Auditoría Superior del 
Estado de Yucatán.
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Preferencias, simpatías y 
antipatías, un cuento más, 

llamado “encuesta” 

En medio de la elección interna del PRI surgieron 
encuestas en Yucatán sobre los parámetros de 
preferencias y simpatías electorales, asomando 

un desfonde hacia el tricolor y un inesperado segundo 
lugar para el Partido Acción Nacional (PAN) en el interior 
del Estado, siendo Mérida la excepción que sigue dando 
respaldo al blanquiazul.

Sin embargo, debido a los programas sociales que ya está 
aplicando el gobierno Federal en el interior del Estado, 
el revire en las preferencias es bastante claro, con una 
tendencia en la zona sur del 11 por ciento para el PRI y de un 

16 por ciento en las zonas oriente y 
centro del Estado.

En el caso del PAN, los porcentajes 
hablan del 20 al 22 por ciento de 
las preferencias y sigue siendo 
su reducto la ciudad capital del 
Estado, es decir, Mérida en donde 
las preferencias son de alrededor 
del 36 por ciento.

En cuanto al interior del Estado, 
Morena ha dado un vuelco con 
una preferencia de entre el 31 y 
34 por ciento particularmente 
en la zona oriente del Estado de 
donde es natural el coordinador 
de programas de Desarrollo Social 
del gobierno Federal, Joaquín Díaz 
Mena.

Por alguna cuestión que está 
relacionada al reparto y distribución 

de programas sociales, las preferencias electorales en el 
interior del  Estado, han crecido rápidamente a favor de 
Morena y sus postulados.

Sigue siendo la figura principal en las zonas rurales, la del 
presidente Andrés Manuel López Obrador; De acuerdo a 
los sondeos, en el interior del Estado no se percibe algún 
impacto con las medidas adoptadas por la Federación, 
como la cancelación del aeropuerto (la gente  de esas 
regiones difícilmente use avión para trasladarse) ni 
tampoco un grave impacto por los aumentos de gasolina 
ya que no todos cuentan con vehículos propios.

CON EL DEDO EN LA LLAGA

El efecto Morena, como es natural, 
crece en popularidad con cada 
anuncio que hace el Gobierno Federal.

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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Sin embargo, los programas de 
Bienestar Social, apoyos a gente de la 
tercera edad y discapacitados tienen 
repercusiones directas en gente de 
esa zona.

De ahí la lógica de que se esté 
registrando un incremento en las 
preferencias electorales o filiaciones 
políticas en el interior del Estado con 
base a lo que la misma población de 
escasos recursos está recibiendo.

Llama la atención que pese a que 
el PAN es gobierno en el Estado, las 
preferencias en las zonas rurales es 
de apenas un 21 a 23 por ciento y muy 
por debajo de lo que está registrando 
Morena como organización política.

Y esto, sin que los directivos de 
Morena, entre ellos, el líder estatal 
Mario Mex Albornoz, esté realizando 
recorridos o reuniones en el interior 
del Estado.

Lo que se presume pues, es que todo 
es consecuencia de los programas 
sociales que desde el pasado uno 
de diciembre, está manejando el 
gobierno Federal.

Mérida, es un caso diferente, al 
parecer el efecto blanquiazul sigue 
campeando y difícilmente se observa 
un cambio de tendencias incluso a 
favor de Morena en la ciudad capital 
del Estado.

En una palabra, Morena crece en el 
interior del Estado, el PRI se desfonda, 
el PAN en segundo lugar y en Mérida 
el azul y blanco sigue arriba.

***************

De golpe y porrazo

Increíblemente dos de los tres 
aspirantes a dirigir al PRI de Yucatán 
se sumaron a la fórmula de Diego 
Lugo Interían, alcalde con licencia de 
Sucilá y para oponerse al ex diputado 
federal Francisco Torres Rivas.

Aunque el cuestionamiento a Torres 
Rivas es su cercanía con “los grupos 
y la cúpula y los ex funcionarios del 
gobierno de Rolando Zapata Bello”, 
en el caso del alcalde con licencia 
de Sucilá, tiene una averiguación 
pendiente en la Auditoría Superior 
del Estado de Yucatán, acusado por 
irregularidades en el sistema de Agua 
Potable y quejas de constructores 

de la zona que –aseguran- “ponía 
muchas condiciones para que se 
trabajara en el municipio” e incluso 
por obras públicas.

Así que ambos aspirantes tienen 
puntos que podrían marcar la 
diferencia en la elección prevista 
para el próximo 7 de Abril.

***************

Después de 12 años sin aumento 
a las tarifas del agua potable, 
finalmente la Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado de Yucatán dispuso un 
incremento a ese servicio.

Al parecer –justificó el director 
de la dependencia- porque deben 
registrar mayores ahorros para 
reparar líneas conductoras y tuberías 
para el suministro del servicio y 
además porque no recibe subsidio del 
gobierno del Estado.

Así que luego de dos sexenios se 
dispuso un ajuste tarifario al servicio 
de agua, que según el director de la 
JAPAY, Sergio Chan Lugo, es “de las 
más económicas en el país”.

No obstante, el alza es un nuevo golpe 
al bolsillo de los usuarios en Mérida 
que, seguramente, se capitalizará en 
alguna de las próximas votaciones. 
Ya veremos.

***************

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodrigezg@gmail.com

Tras 12 años sin 

aumento a las 

tarifas del agua 

potable, finalmente 

la JAPAY anunció 

un incremento a ese 

servicio.
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SUCIEDAD 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que las petroleras 
invitadas para construir la refinería de Dos Bocas son “las mejores 
del mundo, las más honestas y que han construido 150 refinerías 

cada una de ellas”. Miente.

Las cuatro empresas han estado en escándalos que han llevado hasta a 
prisión a sus directivos como la de KBR por sobornos en Nigeria, pero lo 
más grave es que no las están poniendo a concursar con otras y ni ud. 
ni yo sabemos con qué criterio se eligieron y se decidió privilegiarlas.

Las investigamos y son de las más serias, dice. Una de ellas ha 
construido más de 200, y edificó la más grande del mundo en la India y 
la hicieron en tres años, justificó.

En el mundo hay 681 refinerías que refinan algo así como 95 millones 
de barriles diariamente y de ser cierto lo que dice López Obrador éstas 
cuatro habrían edificado sólo ellas 600. El 22 por ciento de las refinerías, 
unas 136 estarían en Estados Unidos y una veintena se ubican en Texas.

CLAROSCURO

Cuatro empresas internacionales 
contenderán por la construcción 
de la refinería de Dos Bocas, 
Tabasco, que tendrá una inversión 
aproximada de 8 mil millones de 
dólares para el proceso de 340 mil 
barriles diarios de crudo.

Las cuatro empresas han 
estado en escándalos que 
han llevado hasta a prisión a 
sus directivos como la de KBR 
por sobornos en Nigeria, pero 
lo más grave es que no las 
están poniendo a concursar 
con otras, nadie sabe con 
qué criterio se eligieron y se 
decidió privilegiarlas.

Por Francisco López Vargas
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Lo peor no es que sean corruptas y den sobornos, lo 
peor es que no sabemos que argumentos se validaron 
para invitarlas ni si se investigó si en realidad tienen los 
mejores patrones para la ejecución de la obra. Al menos 
una, ha sido socia en México de Edebrecht ,la polémica 
brasileña, involucrada en menudo escándalo con Pemex.

No sabemos qué precios pondrían para realizar la obra, 
los tiempos que les llevaría, pero si el presidente dice que 
se tomaron solo tres años para edificar la refinería más 
grande del mundo en la India, pues le vendieron una idea 
equivocada porque ese tiempo se llevaron en la ampliación 
de esa planta ya construida.

Según el matutino Reforma, en su Templo Mayor del 
martes, “DOS COSAS tienen en común las empresas 
invitadas por la Secretaría de Energía a la licitación para 
la refinería de Dos Bocas: un gran prestigio técnico... y 
muuuchos expedientes de grave corrupción.

“La francesa Technip y la norteamericana KBR fueron 
señalas por el Departamento de Justicia por su 
participación en un esquema de sobornos a funcionarios 
de Nigeria, que durante una década otorgaron diversos 
contratos de ingeniería.

“La gigante Bechtel ha sido vinculada en tribunales con 
casos de corrupción tanto en Abu Dhabi como en Arabia 
Saudita.

“Otra es Techint que nomás para hacerse una idea 
es llamada la Odebrecht argentina. Directivos de la 
empresa fueron acusados por los sobornos que pagaron 
a los gobiernos de Néstor y Cristina Kirchner. Entre los 
procesados estaba su principal accionista, Paolo Rocca.

“Y la australiana Worley Parsons en Ecuador administró 
el proyecto de la refinería Esmeraldas y subcontrató 
a una empresa, ¡qué raro!, que resultó investigada por 
corrupción en Petroecuador.

“Así que más vale que Rocío Nahle esté muy atenta a esta 
licitación, no vaya a ser que la metan en serios problemas 
con el proyecto insignia lopezobradorista”, termina la cita 
de Reforma.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Jamnagar es el complejo industrial 
más grande del mundo. Se trata de 
una refinería que está situada en 
Jamnagar, Gujarat, al oeste de India. 
Es propiedad de Reliance Industries 
Limited (RIL) y tiene capacidad para 
procesar 1,24 millones de barriles 
al día. Sus cifras son descomunales. 
Su extensión es de 30 millones de 
metros cuadrados (un tercio de 
ciudades como Londres o Bombay), 
que se construyó su ampliación en 
tres años con el empleo de 75 mil 
trabajadores, de acuerdo con datos 
de la industria petrolera, construida 
por Bechtel.

Para Forbes, las compañías que invitó 
Petróleos Mexicanos (Pemex) a la 
licitación restringida para construir la 
nueva refinería de Dos Bocas han sido 
acusadas por actos de corrupción, 
a pesar de que el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que no participarían 
empresas internacionales con 
antecedentes en este delito.

El pasado 18 de marzo de 2019, la 
titular de la Secretaría de Energía 
(Sener), Rocío Nahle, reveló los 
nombres de las empresas que invitó 
Pemex para el proceso licitatorio: 
Technip, KBR y los consorcios Bechtel-
Techint y WorleyParsons-Jacobs.

En junio de 2010, la firma francesa 
Technip acordó pagar 338 millones 
de dólares (mdd) y resolver las 
acusaciones en Estados Unidos 
por sobornos a funcionarios del 
gobierno de Nigeria, con el fin de 
obtener contratos de construcción de 
instalaciones de gas natural licuado.

El caso involucró a otra de 
las empresas invitadas, la 
estadounidense KBR (anteriormente 
Kellogg Brown & Root) y otras dos 
compañías más en un joint venture 
para construir las instalaciones en 
Bonny Island, Nigeria, valuadas en 
6,000 mdd, detalló el Departamento 
de Justicia estadounidense en un 
documento.

Technip autorizó el joint venture para 
contratar a dos agentes, Jeffrey Tesler 
y una compañía japonesa y así pagar 
los sobornos a oficiales nigerianos. 
El entonces CEO de KBR, Albert “Jack” 
Stanley, se reunió con funcionarios 
nigerianos para que designaran a un 
representante con quien la empresa 
debería negociar los sobornos.

En total, el consorcio pagó 132 
millones de dólares a una corporación 
controlada por Tesler y más de 50 
mdd a la empresa comercial japonesa 
durante el plan del soborno.

Otro caso lo enfrentó el grupo 
argentino Techint, cuyo presidente 
ejecutivo, el multimillonario Paolo 
Rocca, con una fortuna de 4,300 
mdd según Forbes, fue procesado 
judicialmente por una investigación 
en una amplia red de sobornos.

En noviembre de 2018, el gigante 
italo-argentino que controla a 
Ternium y Tenaris explicó que uno de 
sus ejecutivos reconoció que pagó a 
exfuncionarios de Cristina Fernadez 
de Kirchner durante el proceso de 
nacionalización en Venezuela de 
Sidor, una filial del grupo empresarial, 
reportó Reuters.

Un caso más es el de la familia 
dueña de la firma constructora 
estadounidense Bechtel, con ingresos 
por 25,900 mdd anuales, que fue 
vinculada en un caso de corrupción en 
Abu Dhabi, Emiratos Árabes Unidos.

El diario británico Telegraph informó 
que la compañía uso los servicios de 
Al Badie Group en una campaña para 
ganar un contrato de 600 millones 
de dólares para construir su planta 
petroquímica.

En 2016, la Oficina de Fraudes Graves 
(SFO, por sus siglas en inglés) de 
Reino Unido abrió una investigación 
en contra de la empresa Unaoil luego 
de que en 2010 alcanzara un acuerdo 
con Leighton Holdings que más tarde, 
en 2011, el grupo denunció como 
corrupción sobre un contracto por 
500 mdd para un ducto en Iraq.

Documentos filtrados revelaron que 
las empresas Borghi y Unaoil podrían 
ganar cientos de miles de dólares si 
ayudaban al consorcio encabezado 
por WorleyParsons a ganar un 
contrato en el campo petrolero 
Kashagan, ubicado en Kazajstán, de 
acuerdo con el diario australiano The 
Sydney Morning Herald.

El gigante estadounidense de 
ingeniería KBR también fue 
involucrado en actos de corrupción 
con Unaoil.

Por último, en 2016 la filial china de la 
empresa estadounidense Jacobs fue 

vetada para participar en contratos 
de consultoría para el gobierno de 
Hong Kong durante un año.

La razón fue la falsificación de 
pruebas de calidad en los materiales 
de un puente entre Hong Kong y Zhuhai 
y Macau, por las que arrestaron a 21 
empleados de Jacobs China.

En enero de 2019, Nahle aseguró que 
se eligió el esquema de la licitación 
restringida para evitar la perticipación 
de empresas con antecedentes de 
sobornos.

“Va a ser una licitación restringida 
porque vamos a invitar a las 
empresas especialistas, serias 
(…) estamos evitando empresas 
internacionales que tengan 
antecedentes de corrupción. Esa es 
una de las premisas que ha mandado 
el presidente”, declaró la funcionaria 
encargada de la política energética en 
el foro Energy México 2019 Oil & Gas 
Power.

El gobierno mexicano pretende que 
la megaobra de refinación procese 
340,000 barriles diarios de crudo 
maya de 22 grados API y comience 
operaciones en 2021. Para lograrlo, 
la nueva administración gastará 
8,000 millones de dólares (mdd). 
Sener estima que se crearán 23,000 
empleos directos y 100,000 indirectos 
con la construcción.

Su objetivo es que la refinería ayude 
a terminar con las importaciones de 
combustible desde Estados Unidos, 
que hoy representan casi el 80% de la 
demanda nacional. Al mismo tiempo, 
el gobierno intenta rehabilitar las seis 
refinerías del país, que hoy operan 
por debajo del 40% de su capacidad 
para procesar 1.5 millones de barriles 
de crudo diarios.

Sin embargo, nadie sabe cómo se 
eligió a esas empresa, nadie da 
justificaciones creíbles y hasta el 
presidente López asegura que son 
las mejores y las más honestas, esa 
honestidad que de repente purificó 
a Bartlett, a Bejarano y a muchos 
de los miembros de su gabiente en 
franco conflicto de intereses y con un 
pasado, por decir lo menos, sucio.

¿Le creen al presidente? Yo no.

CLAROSCURO
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“Todos tenemos algo que 
compartir o enseñar”. 

ALGO MÁS QUE PALABRAS

AIRES DE 
AUTENTICIDAD 

Reconozco que me 
ensimisma doquier aire 
de autenticidad, hasta 

volverme épica e injertar 
sueños de caminante. 
Ciertamente, me alivia el 
susurro de la brisa en los 
labios del alma y el melódico 
universo en el que vivo, me 
aproxima a un abecedario 
de gozos compartidos, 
que me hacen más fácil el 
andar por esta tierra de 
todos y de nadie. Por tanto, 
necesitamos penetrar en 
los silencios del verso, y 
entender la significación 
de la poética prendida 
sobre el horizonte de la 
soledad, quizás entonces 
comprendamos que cada 
voz es única, que cada paso es singular, que cada latido 
es afluente dispuesto a hermanarse, abriéndose a la 
pureza de los lenguajes, que es donde comienza el deleite 
y termina la sabiduría. Jamás le pongamos grilletes al 
despertar. Hemos de libremente renacer cada día, con el 
persuasivo ritmo existencial de cohabitar entre poesía, 
como un cantor más en guardia. 

Sí, en efecto, como ya en su tiempo dijo el inolvidable 
filósofo griego Platón, “al contacto del amor todo el mundo 
se vuelve poeta”; y así es, la única fuente de luz certera 
es el espíritu de la verdad, la efectiva revolución que nos 
resta llevar a buen término para conseguir ser esa lírica 
que nos purifique todo egoísmo andante. Ya está bien de 
engañarnos, de ser nuestros propios enemigos, de no ser 
capaz de cambiar el corazón, pues lo importante no es amar 
de palabra, sino con obras. Para desgracia nuestra, en el 
planeta, lo que proliferan son las violaciones y los abusos, 
el uso excesivo de la fuerza, las torturas y los malos tratos, 
los asesinatos y las detenciones arbitrarias, el desamor en 
suma, obviando algo fundamental como es la pertenencia 
a un tronco común de especie pensante y el vinculo a 
ese poema existencial del que todos, absolutamente el 
colectivo total, formamos un solo mundo, que no es otro 
que el humano, desde su diversidad y su conjunción de 
atmósferas. De ahí,  lo significativo que es aprender a 
amar; y, sobre todo, a dejarse amar.

Quien no sabe amar, tampoco 
sabe vivir. Si fundamental 
es aprender a querernos, 
para poner orden y calma en 
nosotros mismos, también 
tenemos que ejercitarnos 
a mirar con buenos ojos 
aquello que nos rodea, y que 
es indispensable para que la 
rítmica de la biodiversidad 
no se oscurezca. De igual 
modo, tenemos que asimilar 
lo de ser justos para que lo 
bello no se degenere. Hemos 
de reconocer, no obstante, 
que hay un sentimiento de 
injusticia verdaderamente 
conmovedor, en parte debido 
a la creciente desigualdad, 
incluso dentro de los 
propios países. En cualquier 

caso, hemos de pensar que todo lo auténtico es costoso, 
requiere tenacidad y esfuerzo, coraje y responsabilidad. 
La cuestión pasa por aprender unos de otros, es la única 
manera de crecer humanamente y de fraternizarnos. No 
hay otro modo, que el cooperante. Todos tenemos algo 
que compartir o enseñar. Sea como fuere, no olvidemos 
que unidos podemos lograr lo imposible, divididos no 
podremos transformar nada, ni la vida de las personas, ni 
superar el cambio climático que a todos nos afecta. 

Por consiguiente, es el momento de hallarse en la placidez 
del pensamiento respirando hondo, junto con la libertad 
de ánimo, el sentido de la justicia y la consideración hacia 
toda vida por minúscula que nos parezca, abriéndonos 
además a una mística planetaria donde todos hemos 
de tener presencia. No podemos salir de esa paz que 
ansiamos, tampoco de esa belleza que nos asombra, pero 
es preciso que nuestras acciones ganen a la mundanidad 
de las palabras, con los níveos latidos de nuestros pulsos 
interiores reconciliados. A mi juicio, este es el momento 
de dejarse transmutar y transcender en un órgano nuevo 
que se deje inspirar por la verdad, o sea, por el amor. En 
consecuencia, hemos de renunciar a la violencia, a la 
falsedad, a la venganza y al odio; se trata de convertirnos 
en otras vidas menos interesadas y más justas, que 
reconozcan la dignidad y las necesidades del análogo, 
buscando la colaboración entre todos para crear nuevas 
alianzas que nos hermanen, para no dejar a nadie atrás.

Por Víctor Corcoba Herrero/Escritor 
corcoba@telefonica.net
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Diputados de la LXII Legislatura 
garantizan la Paridad de Género 

en el Gobierno del Estado
Especial / La Revista 

CONGRESO 

Las siete fuerzas políticas 
garantizaron el lenguaje 
inclusivo con respecto a 

la Igualdad de Género en los 
tres Poderes de Gobierno, al 
aprobarse por unanimidad 
el dictamen para modificar 
la Constitución Política del 
Estado, la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, la 
Ley Orgánica del Poder Judicial 
y el Código de la Administración 
Pública (Capy).

 “Hoy hablamos de 50/50 
en paridad, pero esto se ha 
logrado gracias a la lucha 
constante que las mujeres 
han realizado a lo largo de 
la historia con respecto a 
sus derechos y el acceso a 
las mismas oportunidades que los 
hombres, hoy por fin podemos decir 
que esa lucha está rindiendo frutos”, 
señaló la impulsora de la iniciativa, 
Kathia Bolio Pinelo (PAN).

La diputada, agregó que la mujer ha 
contribuido de forma excepcional en 
muchos ámbitos y esta importante 
labor ha permitido que nuestro país 
crezca en muchos aspectos, por lo que, 
sin el trabajo y aportación del género 
femenino, hoy México tendría mayores 
rezagos.

En su turno, Karla Franco Blanco 
(PRI) mencionó que la igualdad de 
género es un tema de gran relevancia 
sociocultural y que se fortalece 
cada día en aras de abarcar todos 
los sectores, teniendo como base, 
la existencia de herramientas 
internacionales obligatorias por 
mandato constitucional, que ayudan a 
eliminar toda clase de discriminación, 
permitiendo la inclusión de mujeres 
y hombres en diversas actividades 
cotidianas, sin que ello implique 
afectación a cualquiera de éstos.

“Reconociendo al sexo femenino, en un 
ámbito de igualdad, garantizando la 
participación de la mujer en el ámbito 
público del estado, e infundiendo una 
nueva cultura y equitativa en materia 
de género”, expresó.

En la sesión ordinaria de este martes 
que duró más de tres horas, la LXII 

Legislatura también aprobó por 
unanimidad las modificaciones 
al Código de la Administración 
Pública de Yucatán (Capy) 
y a la Ley de Gobierno de 
los Municipios del Estado 
para que el 3% de las plazas 
vacantes y de nueva creación 
en el Ejecutivo estatal y en 
los ayuntamientos de los 106 
municipios, sean otorgadas a 
personas con discapacidad.

El creador de la iniciativa, Luis 
Aguilar Castillo (NA) aclaró 
que no es un programa de 
asistencia sino una oportunidad 
real para que las personas 
con discapacidad puedan 
incorporarse e interactuar, 
porque es un gran paso para 

construir la inclusión en Yucatán.

“Debemos seguir impulsando este 
tipo de iniciativas para construir una 
gran sociedad y dar certeza laboral, 
económica y social; no es una dádiva, 
es un derecho a las personas con 
discapacidad que estamos obligados a 
otorgar”, enfatizó.

En el mismo sentido, Manuel Díaz 
Suárez (PAN) añadió que esto es un 
verdadero avance en la inclusión de las 
personas con discapacidad que abona  
a formar una mejor sociedad, abre 
espacios y ayuda a romper las barreras 
en Yucatán.

Además, la LXII Legislatura avaló 
por unanimidad las reformas a la 
Ley de Educación estatal, para que 
en los planteles de todos los niveles 
educativos se cuenten con al menos un 
trabajador social, sobre la cual, Aguilar 
Castillo señaló que tendría un impacto 
socio-familiar, porque ayudarán a 
la recomposición del tejido social, 
pues actualmente sólo existen 260 
profesionistas en el área para tres mil 
escuelas.

La mujer ha contribuido 
de forma excepcional 

en diferentes ámbitos y 
esta importante labor ha 

permitido que nuestro país 
crezca en muchos aspectos, 

por lo que, sin el trabajo 
y aportación del género 
femenino, hoy México 

tendría mayores rezagos, 
afirmó Kathia Bolio Pinelo, 
impulsora de la iniciativa 

sobre la Igualdad de Género 
en los tres Poderes de 

Gobierno.
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Paulina Viana Gómez (PAN), manifestó 
que el trabajo social es una profesión 
basada en la práctica y una disciplina 
que promueve el cambio, el desarrollo 
y la cohesión social, así como el 
fortalecimiento y liberación de las 
personas, por lo que este perfil 
profesional, junto con los padres, 
maestros e instituciones, “ayudará 
a que nuestros jóvenes forjen las 
herramientas que les permitirán 
enfrentar la complejidad de los tiempos 
modernos”.

Los diputados también aprobaron por 
unanimidad la minuta para modificar la 
Constitución Mexicana, en materia de 
extinción de dominio y otra referente a 
la prisión preventiva oficiosa.

Ladrones a prisión: Felipe Cervera 

El presidente de la Junta de Gobierno 
del Congreso estatal, Felipe Cervera 
Hernández (PRI), manifestó que, con 
las reformas en materia de prisión 
preventiva oficiosa, quien cometa 
delitos como el Robo a Casa Habitación, 
principal problema en el Estado, no 
podrá llevar su juicio en libertad, por lo 
que su proceso lo llevará estando en 
prisión.

Además, se sumarán, los delitos 
de abuso o violencia sexual contra 
menores; feminicidio, el uso de 
programas sociales con fines 
electorales, enriquecimiento ilícito y 
ejercicio abusivo de funciones, Robo al 
transporte de carga en cualquiera de sus 
modalidades, así como los Delitos en 
materia de hidrocarburos, petrolíferos 
o petroquímicos; comúnmente 
denominados “huachicoleros”.

“Estamos abonando a combatir la 
impunidad a través de herramientas 
idóneas, racionales y apegadas a 
salvaguardar el interés público como lo 
es la seguridad jurídica, el patrimonio 
y la vida, pues quien sea sujeto a 
proceso por tales delitos permanecerá 
en la cárcel hasta la conclusión del 
respectivo juicio oral”, resaltó.

A su vez, Milagros Romero Bastarrachea 
(MC), aseveró que la introducción de 
los nuevos ilícitos en el catálogo de 
prisión preventiva oficiosa significa 
que las personas que sean acusadas de 
ellos ante el juez y se les inicie proceso 
deberán ser puestas en prisión de 
manera preventiva, como garantía de 
que enfrentarán el juicio que tienen por 
delante.

“Con anterioridad a esta reforma, una 
persona acusada por estos delitos ya 
podía quedar en prisión preventiva, 
sin embargo, para que ello ocurriera el 
Ministerio Público tenía que justificar 
ante el juez la necesidad de imponer 

esta medida cautelar en vez de alguna 
de las otras 15 que contempla la ley y 
son menos invasivas como un arraigo 
domiciliario, un brazalete, entre otros”, 
recalcó.

Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), 
expresó que con estas reformas se 
busca el control de los delitos que 
lastiman a la sociedad; además, 
Miguel Candila Noh (Morena), dijo que 
esta iniciativa es un clamor de los 
ciudadanos, que ya estaba cansada de 
los robos a casa habitación y con esta 
medida, se sentirá más protegido y más 
seguro, con menos violencia.

Se amplía catálogo de delitos

Sobre la extinción de dominio, Felipe 
Cervera explicó que se amplía el 
catálogo a los delitos de delincuencia 
organizada, delitos contra la salud, 
secuestro, robo de vehículos y trata 
de personas; así como en hechos de 
corrupción, encubrimiento, delitos 
cometidos por servidores públicos, 
operaciones con recursos de 
procedencia ilícita, extorsión, y delitos 
cometidos en materia de hidrocarburos, 
petrolíferos y petroquímicos.

Romero Bastarrachea, agregó que 
la extinción de dominio es uno de 
los recursos más importantes y 
benéficos que tienen los Estados para 
debilitar a las redes delincuenciales 
y los ilícitos, devolviendo algo de lo 
que se dañó o robo a la sociedad, a 
través del aprovechamiento de los 
recursos financieros, bienes muebles e 
inmuebles que la actividad delincuencial 
en cualquiera de sus formas genera, 
y tiene la peculiaridad de no ser 
generador de más delincuencia.

Rosa Díaz Lizama (PAN), declaró que 
es una pieza clave para remontar la 
crisis de violencia que vive el país, 
porque persigue bienes y no personas, 
por lo que puede y debe convertirse en 
una de las herramientas estratégicas 
para abatir la impunidad, debilitar 
eficazmente al crimen organizado y la 
corrupción.

“Hacemos votos para que la aprobación 
de esta reforma genere una verdadera 
política de recuperación de activos 
y extinción de dominio en todo el 
país, a efecto de superar por la vía 
de debilitamiento financiero de la 
delincuencia y la corrupción, el estado 
de violencia y de seguridad endémica”, 
enfatizó.

El presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso estatal, 

Felipe Cervera Hernández 
(PRI), manifestó que, con las 

reformas en materia de prisión 
preventiva oficiosa, quien 

cometa delitos como el Robo 
a Casa Habitación, principal 
problema en el Estado, no 

podrá llevar su juicio en 
libertad, por lo que su proceso 
lo llevará estando en prisión.
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En la segunda y última 
jornada de actividades en 
Atenas, Grecia, el alcalde 

Renán Barrera Concha participó el 
martes 19 pasado en la 7a. Mesa 
Redonda de Alcaldes y Ministros 
convocada por la Organización 
para el Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE), el Ministerio de 
Economía de Grecia y la ciudad de 
Atenas.

—Con las actividades de hoy 
concluimos dos días de reuniones 
con alcaldes, alcaldesas y 
representantes de la OCDE, en las 

que ha sido un orgullo representar 
a Mérida —expresó el Concejal.

Remarcó el compromiso a seguir 
trabajando en una agenda urbana 
de largo plazo, que esté alineada 
a las megatendencias globales y 
cumpla con los principios de la de 
la OCDE para Políticas Urbanas, 
presentados hoy en la Séptima 
Mesa Redonda de Alcaldes y 
Ministros de la organización.

—Seguiremos trabajando 
para cumplir con todas las 
recomendaciones de la OCDE 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Mérida comparte con el mundo 
su visión en el diseño de políticas 

públicas con participación ciudadana
Especial / La Revista 

El alcalde, Renán Barrera 
Concha participó en la 
7a. Mesa Redonda de 
Alcaldes y Ministros en 
Atenas, Grecia
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por una ciudad inclusiva, sustentable 
y con bienestar para todas y todos —
puntualizó.

En su intervención en este segundo 
y último día de actividades, el 
edil meridano hizo énfasis en la 
coordinación entre los distintos 
órdenes de gobierno como factor 
clave para reformar las Políticas 
Urbanas Nacionales (NUP por sus 
siglas en inglés) que permitan a 
alcaldes y ministros trabajar de 
manera cercana en el diseño de una 
nueva generación de esas políticas.

Es necesario, dijo, articular y 
organizar los esfuerzos colectivos 
y destinar recursos para alcanzar 
los objetivos, siempre tomando en 
cuenta el contexto internacional con 
las megatendencias globales.

En el caso de Mérida, aseguró que se 
ha venido trabajando el tema a través 
de tres administraciones, incluyendo 
la actual.

Detalló que, como parte de la 
estrategia, se ha generado un 
diagnóstico especializado (CPI-ONU-
HABITAT) que aporta indicadores y 
datos de referencia, que brindan la 
evidencia necesaria para diseñar y 
priorizar las acciones que mejoren la 
calidad de vida de los ciudadanos.

—Mérida ha transitado de sólo 
generar diagnósticos a ser 
generadora de proyectos y de una 
nueva agenda urbana alineada con 
las megatendencias globales —
aseveró.

Asimismo, el alcalde puntualizó 
que resulta prioritario garantizar 
la continuidad en el diseño e 
implementación de una agenda 
urbana, así como un plan de acción 
a mediano y largo plazo ajeno a 
las corrientes políticas de las que 
provenga cada administración.

—Aquí no se trata de brillar a corto 
plazo, los resultados se darán a largo 
plazo y evidentemente le tocarán 
a otra administración —explicó—. 
Por principio de cuentas, es nuestro 
deber como alcaldes despojarnos 
de esa visión de corto plazo y de 
egocentrismo y trabajar con un solo 
fin: brindar a los ciudadanos una 
mejor calidad de vida.

En cuanto al tema de la globalización, 
dijo que para garantizar que las 
NUP funcionen en todo tipo y 
tamaño de ciudades es necesario 
también el trabajo coordinado para 
diseñar políticas urbanas acordes 
a las megatendencias, así como 

seguir fomentando la participación 
ciudadana, académica y del sector 
empresarial.

Barrera Concha también expuso 
los programas e incentivos que hay 
en Mérida para mitigar los efectos 
del cambio climático, la planeación 
urbana, los cambios demográficos 
y el diseño urbano, así como la 
importancia de la digitalización de 
los procesos en los municipios y 
la atención a las necesidades de 
movilidad.

Como parte de los trabajos realizados 
hoy en Atenas, Renán Barrera también 
tuvo la oportunidad de intercambiar 
ideas y experiencias con Ignacio 
Sánchez Amor, secretario de Políticas 
Comunitarias de España, al igual que 
con el alcalde de Atenas, Georgios 
Kaminis y con el secretario general de 
la OCDE, Ángel Gurría.

Al final del evento, el alcalde externó 
su satisfacción por poder llevar el 
ejemplo de Mérida a esta Séptima 
Mesa Redonda de Alcaldes y Ministros 
de la OCDE y reiteró el apoyo a los 
principios de la organización en 
busca de una ciudad cada vez mejor 
para todos sus habitantes.

En la foto aparecen: Renán 
Barrera Concha, alcalde de 
Mérida y Georgios Kaminis, 

alcalde de Atenas.

El Primer Edil meridano; Georgios Kaminis, alcalde de Atenas 
y Ángel Gurría, secretario general de la OCDE
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Es un gran momento para las 
inversiones extranjeras en Yucatán

En la entidad, se vive un 
importante momento en cuanto 
a oportunidades de inversión, 

turismo e intercambio comercial, 
como constataron embajadores 
y representantes diplomáticos 
de diversas partes del mundo, en 
el marco del Business Yucatán. 
Investment & Trade Opportunities.

Durante el encuentro, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal presentó las 
ventajas competitivas que el 
territorio ofrece, ante delegados de 
países estratégicos de Europa y la 
Asociación de Naciones del Sudeste 
Asiático, como Israel, Malasia, 
Tailandia, Vietnam, Australia, 
Singapur, China, Corea del Sur, India, 
Japón, Rusia, Países Bajos, Turquía y 
Bulgaria.

El mandatario expuso la dinámica 
económica actual, propicia para 
atraer inversiones extranjeras y 
fomentar el comercio de productos 
locales en los ámbitos nacional 
e internacional, así como para 
apostar por los sectores automotriz, 
aeroespacial, textil, alimenticio, 
agroindustrial, de tecnologías de 
la información y comunicación 
(TIC), turístico, médico y de 
infraestructura.

Representantes de empresas y 
cámaras de los países invitados 
conocieron acciones que reflejan 
ese panorama, como la erogación de 
cinco mil 542 millones de pesos que 
siete firmas yucatecas, mexicanas 
y extranjeras realizarán para abrir 
nuevas plantas en la entidad, lo 
cual generará 10 mil 570 empleos 
directos y 34 mil 700 indirectos.

También, la creación de un paquete 
de estímulos fiscales para favorecer 
la llegada de proyectos turísticos 
y de infraestructura al interior del 
estado, para poder brindar más 

Especial / La Revista 

En la entidad se vive un importante momento en 
cuanto a oportunidades de inversión, turismo 

e intercambio comercial, así lo constataron 
embajadores y representantes diplomáticos 

de diversas partes del mundo, en el marco 
del Business Yucatán. Investment & Trade 

Opportunities.

5,542   mdp inversión de 

7 empresas mexicanas 
y extranjeras

GOBIERNO DE YUCATÁN 
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opciones laborales que mejoren la 
calidad de vida da la población. La 
iniciativa incluye reducciones de 
hasta un 100 por ciento en impuestos 
y derechos, para los primeros tres 
años de actividad de las compañías.

Asimismo, se mencionó el impulso 
al campo, que ofrece productos 
con amplia variedad y calidad; el 
desarrollo de una economía del 
conocimiento que reúne diversos 
actores; esquemas federales, como 
la Zona Económica Especial (ZEE) de 
Progreso y el Tren Maya, y alianzas 
como la Agenda Común por Yucatán, 
que perpetúa la certeza jurídica que 
ofrece el territorio.

Destacó también el titular del 
Ejecutivo que Yucatán cuenta con 
un ecosistema de innovación bien 
consolidado en el Parque Científico 
y Tecnológico, líder nacional en 
producción de semillas y micro 
plantas, estudios de biodiversidad 
y trazabilidad de productos del 
mar y el campo. Además, alberga 
la Litoteca Nacional, especializada 
en geociencias, con información y 
muestras geológicas base de Tabasco, 
Campeche y la sede, que contribuyen 
al sector petrolero.

Posterior a este encuentro, al que 
también acudieron autoridades 
diplomáticas y empresariales del 
país, Vila Dosal ofreció una rueda 
de prensa en la que resaltó que el 
nombramiento de la ciudad de Mérida 
como sede del Tianguis Turístico 
2020 representa, para el estado, 
una oportunidad de continuar con su 
ritmo de crecimiento.

De acuerdo con estimaciones, abundó, 
esta muestra significará un retorno 
económico cinco veces superior a 
la inversión que se necesitará para 
realizarla, ya que este tipo de foros 
permite que más personas conozcan 
los atractivos de la región, se 
recomienda el destino y se propicia 
la llegada de un mayor número de 
visitantes.

Finalmente, el mandatario reiteró que 
cada vez más empresas, provenientes 
de diferentes países, muestran 
interés por instalarse en Yucatán, 
mientras el gobierno promueve que 
elijan asentarse en municipios del 
interior del estado, para fortalecer su 
economía y lograr una mejor calidad 
de vida para sus habitantes.

El nombramiento de la ciudad de 
Mérida como sede del Tianguis 
Turístico 2020 representa, para 

el estado, una oportunidad 
de continuar con su ritmo 

de crecimiento: Gobernador, 
Mauricio Vila Dosal.
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Mediante la inversión de 5.5 millones de pesos, el 
gobernador Alejandro Moreno Cárdenas puso en 
servicio un nuevo centro de salud en la comunidad 

Estado de México e hizo entrega de una ambulancia y 
aparatos funcionales para personas con discapacidad en la 
localidad de Monclova, con lo que se garantiza el acceso a 
la salud a cerca de ocho mil habitantes de 29 localidades 
y se fortalece la infraestructura y equipamiento médico 
en el estado, sector donde en los tres últimos años se ha 
destinado un monto superior a los 137 millones de pesos.

Durante su gira de trabajo, Moreno Cárdenas destacó que 
con tales acciones se da cumplimiento a las demandas de 
los habitantes y se elevan las condiciones de bienestar 
de las familias que habitan en localidades apartadas del 
municipio, al garantizarles acceso de atención a la salud.

Ante decenas de pobladores de los ejidos visitados, 
el también presidente de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago), aseveró que con programas 
estratégicos y aplicando los recursos de forma correcta, 
con eficacia y eficiencia, su gobierno logró poner en 
funcionamiento centros de salud que estaban abandonados, 
al modernizarlos y equiparlos como fue el caso del ejido 
Estado de México y de otros puntos en los municipios de 
Campeche, Hecelchakán, Escárcega, Palizada y Carmen.

“Eran centros de salud que estaban ahí y que no se ponían 
en funciones, y lo que la gente necesita no solo son 
oportunidades y empleo, igual necesita buena salud, que 
esté bien atendida, que haya médico, que haya enfermera, 
que haya ambulancia, que haya atención, que haya 
medicamentos”, remarcó.

Resaltó que los recursos que invierten en los programas los 
gobiernos federal, estatal y municipal son de la gente, no 
tienen colores partidistas, pues están hechos para apoyar a 
quien más lo necesita.

Moreno Cárdenas sostuvo que su responsabilidad como 
gobernador es convocar siempre a la unidad, al trabajo en 
equipo y a darle respuestas y soluciones a las demandas 
de la gente.

“Hoy estamos trabajando en equipo el gobierno federal, 
estatal y municipal porque tenemos que sumar esfuerzos y 
voluntades para que los recursos y programas se pongan al 
servicio de nuestra gente”, afirmó.

Luego de pedir a los pobladores cuidar el centro de 
salud y la ambulancia para que en los siguientes años se 
mejoren y amplíen los servicios, instruyó al secretario 
de Desarrollo Social y Humano, Pedro Armentía López 
visitar las comunidades rurales para hacer entrega de los 
programas sociales y anunció la construcción de un módulo 
de vigilancia policiaca en la localidad de Monclova.

Antes, el secretario de Salud, Rafael Rodríguez Cabrera, dijo 
que por instrucciones del gobernador Moreno Cárdenas, en 
el nuevo centro de salud se fortalecerán las acciones de 
abasto de medicamentos y se enviará a un médico más.

El centro de salud ubicado en el ejido Estado de México tuvo 
una inversión de 4.7 millones de pesos y sustituye a viejas 
instalaciones que estuvieron en servicio por más de 50 
años. La nueva obra cuenta con dos consultorios médicos, 
servicios de consulta externa y farmacia.

En Candelaria, Moreno Cárdenas 
entrega infraestructura de salud 

por más de 5.5 mdp

Durante una gira de trabajo, el titular del 
Ejecutivo estatal, Alejandro Moreno Cárdenas 
destacó que con este tipo de obras se elevan 
las condiciones de bienestar de las familias que 
habitan en localidades apartadas del municipio, 
al garantizarles acceso de atención a la salud.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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En tanto, la ambulancia de urgencias médicas 
básicas entregada en la localidad de Monclova 
tuvo un costo de 850 mil pesos y forma parte de 
un paquete de más de 50 unidades que han sido 
distribuidas por todo el estado.

Durante el encuentro con habitantes de este 
último ejido, el gobernador entregó nueve sillas de 
ruedas, 14 bastones, seis pares de muletas y cinco 
andaderas.

Cabe mencionar que el centro de salud inaugurado 
es una de las diversas obras de infraestructura 
médica que durante la actual administración estatal 
han sido construidas, ampliadas o modernizadas en 
distintos municipios del estado con una inversión 
total de 137 millones 347 mil 668 pesos.

Actualmente en el municipio de Candelaria están en 
servicio un hospital general, 14 centros de salud, 12 
unidades médicas móviles y 84 casas de salud.

Moreno Cárdenas saludó a los habitantes de ambas 
comunidades y se tomó la foto del recuerdo con los 
fundadores del ejido Monclova, que al igual que en 
el Estado de México, celebran su 56 aniversario de 
fundación.

Acompañaron al gobernador, el titular de la Sedesyh, Pedro 
Armentía López; la presidenta de la Comisión de Salud del 
Congreso del Estado, Karla Toledo Zamora; el diputado 
por el distrito XIV, Rigoberto Figueroa Ortiz y autoridades 
ejidales y municipales de los ejidos visitados.

81 Aniversario de la Expropiación Petrolera

Asimismo, en el marco de la conmemoración del LXXXI 
Aniversario de la Expropiación Petrolera, el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas sostuvo que Campeche 
ratificará su condición de estado petrolero del país, ya que 
se realizan importantes negociaciones que permitirán en 
fechas próximas anunciar proyectos de inversión en materia 
de producción de hidrocarburos y desarrollo portuario.

Luego de encabezar esta mañana la ceremonia de izamiento 
de la Bandera Nacional que conmemoró el hecho histórico 
de 1938, el mandatario campechano aseguró que se sigue 
trabajando para concretar que las oficinas de la Dirección 
General de Petróleos Mexicanos y la Dirección de Pemex 
Exploración y Producción, lleguen a Carmen.

“Estamos trabajando con el director general de Pemex, 
Octavio Romero Oropeza, con quien existe una buena 
relación y mucho trabajo, y se está en ese proceso, que 
no ha sido fácil, para que las oficinas se establezcan en el 
municipio”, señaló.

Confirmó la construcción del libramiento carretero de 
Carmen, como anunció en su pasada visita al estado, el 
secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez 
Espriu, al tiempo que reiteró que el puente de La Unidad 
estará listo próximamente y para su inauguración se 
invitará al presidente Andrés Manuel López Obrador.

“El puente de La Unidad se va a terminar próximamente, 
después de todo este largo camino se va a poner en 
marcha una obra majestuosa y estamos a poquito tiempo 
de anunciar con claridad el libramiento de Carmen, que es 
una obra impresionante, prácticamente será el doble o más 
del doble que el puente de La Unidad”, comentó el también 
presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago).

Sobre el tema petrolero añadió que se avanza fuerte en 
negociaciones con diferentes empresas para concretar 
proyectos importantes en la materia, y se trabaja 
cercanamente con Pemex y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) para definir acciones en materia de 
producción de gas, mismas que pronto se darán a conocer.

Adicionalmente, indicó que también existen buenos 
acuerdos con la Dirección General de Puertos y la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes (SCT), para impulsar el 
desarrollo de las zonas portuarias del estado.

Finalmente, hizo énfasis en la buena relación de trabajo y 
coordinación que existe con el presidente de la República: 
“Yo hago política y trabajo de una manera coordinada, 
respetuosa, de colaboración con el Gobierno de la República 
y con el presidente, el licenciado Andrés Manuel López 
Obrador; tenemos una relación muy buena, de trabajo, 
de respeto, cordial, y tan es así que todas las obras, en 
Campeche, se están realizando y se van a concluir”.

Moreno Cárdenas estuvo acompañado en este evento 
del secretario general de Gobierno, Carlos Miguel Aysa 
González; de los titulares de los poderes Legislativo y 
Judicial, Ramón Méndez Lanz y Miguel Ángel Chuc López, 
respectivamente; del secretario de Educación, Ricardo 
Medina Farfán; del comandante del Décimo Batallón de 
Infantería, Santiago Benitez Silva y del representante de la 
Tercera Región Naval, Jaime Constantino Herrera.

En el marco de la conmemoración del LXXXI Aniversario 
de la Expropiación Petrolera, el gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas sostuvo que Campeche ratificará su 
condición de estado petrolero del país.
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Durante los dos primeros meses de este año, el 
aeropuerto de Chetumal tuvo un crecimiento del 2.1 
en el flujo de pasajeros y más de un 300 por ciento en 

materia de carga, de acuerdo con un reporte de Aeropuertos y 
Servicios Auxiliares (ASA).

Estas estadísticas reflejan el crecimiento del sur de Quintana 
Roo para contribuir en la disminución de la desigualdad en 
relación con el norte del estado. Este crecimiento se reflejara 
en el bolsillo de la gente, con más y mejores oportunidades 
para vivir mejor.

El incremento de visitantes es resultado del trabajo de 
promoción para contar con mayor conectividad aérea e 
impulsar destinos como Mahahual, Bacalar y Chetumal, parte 
del Caribe mexicano que destaca por su belleza natural, de 
la que nos sentimos orgullosos y luchamos por hacerla 
perdurable.

El gobernador Carlos Joaquín expresó que desde el inicio de la 
administración se trabaja para posicionar a la entidad como 
una de las cinco potencias económicas del país al incentivar 
la inversión y la apertura de nuevos negocios, que fortalecen 
al estado como generador de más y mejores empleos para la 
gente.

Silvia Hernández Flores, visitante de la Ciudad de México, 
señaló que es muy importante que exista conectividad con 
el sur de Quintana Roo, ya que anteriormente para conocer 
estos lugares era complicado, pues había que ir hasta Cancún. 
“Pero hoy existen vuelos directos y horarios disponibles que 
nos traen directo, eso contribuye al turismo de este lugar tan 
bonito. Si esto sigue así, vamos a regresar”, afirmó.

Arturo Mejía López, turista nacional de visita en Chetumal, 

comentó que la capital está cada vez mejor conectada con 
el país. “Ya son cuatro o cinco vuelos y veo que hay mucho 
turismo. Ojalá que se siga promocionando este lugar, que 
ofrece muchas cosas para conocer y disfrutar”, dijo.

La diversificación turística que se realiza en Quintana Roo 
incluye la promoción de magnos eventos como el Congreso 
Nacional de Turismo Médico que habrá de realizarse en 
Cozumel durante mayo próximo, con la participación de los 
empresarios del sector salud y turismo, así como la Comisión 
de Turismo de la Cámara de Diputados, secretarios de turismo 
estatales, el Clúster Nacional de Turismo Médico y el Consejo 
Mexicano de la Industria del Turismo Médico.

Además, destaca la realización de la Olimpiada Nacional y 
Nacional Juvenil 2019 que se llevará a cabo en Quintana Roo 
como sede principal de las finales de 18 disciplinas, con Othón 
P. Blanco y Benito Juárez como marco de las justas de ajedrez, 
aguas abiertas, bádminton, boxeo, esgrima, fútbol asociación, 
gimnasia artística femenil y varonil, levantamiento de pesas, 
luchas asociadas, natación, patines sobre ruedas, taekwondo, 
tenis, tenis de mesa, tiro con arco, triatlón y hockey sobre 
pasto.

Marisol Vanegas, secretaria de Turismo de Quintana Roo, 
detalló que se trabaja de manera permanente en la promoción 
de la entidad y la expansión de la conectividad aérea.

Como ejemplo citó la gestión realizada por el Gobierno del 
Estado, Aeropuertos y Servicios Auxiliares, y empresarios 
turísticos para abrir nuevos vuelos desde Guadalajara a 
Chetumal, desde donde los paseantes pueden partir para 
disfrutar la ruta de la Guerra de Castas en el centro de la 
entidad y conocer destinos como Cancún, Tulum y Playa del 
Carmen.

Chetumal creció 2.1% en transporte 
de pasajeros por la vía aérea

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El crecimiento económico del 
sur se refleja en el crecimiento 

superior al 300% en carga aérea, 
el Gobierno del Estado impulsa 

una mayor conectividad aérea y 
la promoción de destinos como 
Mahahual, Bacalar y Chetumal 

para generan más y mejores 
oportunidades para la gente
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China se posiciona como líder 
global ante la opinión publica

Se habla mucho de la Guerra comercial que hay entre 
Estados Unidos y China. El Presidente Donald Trump 
está tratando de que haya un marco legal más claro 

para ambas partes. En el pasado se ha acusado a China 
de fabricar productos sin el consentimiento de los dueños 
de las patentes. Hay estimaciones de que si China pagara 
el total del dinero, que en teoría debe a los tenedores, 
sumarian vario billones de dólares. Por su parte hoy China 
se ha convertido en una potencia económica que brilla con 
luz propia. Ya no es aquel país maquilador de productos de 
tercera de la década de los noventa.

Las nuevas dimensiones del poder geopolítico en la 
actualidad han creado nuevos entornos de competencia. 
La imagen soportada por nuevas plataformas de 
comunicación digital, ha obligado a los “todavía” 
medios dominantes del orbe, a voltear sus ojos a estos 
mecanismos de alta penetración. Si algo han aprendido 
los países antagónicos a los Estados Unidos de América, 
es el uso del ciberespacio como entorno de generación 
de contraste, difusión, propaganda y comunicación de 
conocimiento sobre temas de interés. El mundo de hoy ya 
es un lugar de redes sociales en donde todas las personas 
son un reportero.

En el pasado inmediato todavía era imposible conocer 
a través de los grandes consorcios el alcance real de la 
estructura militar de países como China y Rusia. Hoy 

ECONOMÍA

Hoy China se perfila como el líder económico del 
siglo XXI, el proyecto de la Ruta de la Seda, que 
abarca a más de 60 países y recorre una franja 

de tierra y mar sin precedente, es el proyecto 
económico más grande de la historia.

Por Edwin Carcaño Guerra MBA / 
Jorge Alejandro Rojas Torres
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se dan a conocer los avances en 
sus propias plataformas. Durante el 
aterrizaje de China en el lado oscuro 
de la luna, la información fue ausente 
en los canales mediáticos de los 
Estados Unidos, pero eso no frenó 
el posicionamiento a través de las 
plataformas chinas de comunicación. 
China está jugando a ganar, eso obliga 
a estar pendientes de sus acciones. 
La llamada de atención para los 
demás países es clara: la dimensión 
del juego es imperial.

Hoy China se perfila como el líder 
económico del siglo XXI. El proyecto 
de la Ruta de la Seda, que abarca a 
más de 60 países y recorre una franja 
de tierra y mar sin precedente, es 
el proyecto económico más grande 
de la historia. Se espera que sea 
completamente funcional para el 
año 2050. Esta llegaría desde Beijing 
hasta Londres. Por otro lado, la 
industria de la construcción tiene 
tasas de crecimiento de hasta el 15%. 
Los Bienes Raíces en China aumentan 
su valor a pasos agigantados. Cada 
día más negocios abren sus puertas 
para subirse a la ola de crecimiento 
económico del dragón asiático.  

El actual líder de China se llama Xi 
Jinping. Se convirtió en el Presidente 
de China el 14 de marzo del año 2014. 
En su momento era poco conocido y 
se decía que su esposa, una cantante 
de música folclórica, era más famosa 
que él. Desde que tomó las riendas 
del dragón asiático ha prometido 
hacer “Grande” de nuevo a China. 
Su proyecto de nación es poner a 
China en el centro del desarrollo 
económico abarcando más del 55% 
del PIB mundial. Por otro lado, el 
ejército chino es el que más crece 
a nivel mundial. Hoy cuenta con 
más de 4 millones de efectivos y el 
presupuesto anual crece año con año.

Los nuevos aviones J-20 y FC-31 
tienen capacidad para hacerse 
invisibles al radar. La calidad y 
el potencial del modelo J-20 es 
impresionante. En la actualidad solo 
China, Rusia y Estados Unidos tienen 
programas de desarrollo de aviones 
que el radar no puede detectar. En 
algunos círculos se especula que el 
avión chino FC-31 también va a ser un 
producto de exportación para países 
que quieran mejorar sus fuerzas 
aéreas. Los aviones de la Fuerza 
Aérea Norteamericana que compiten 
con estos modelos son el F-22 y el 

F-35. Los rusos están desarrollando 
el modelo T-50 para poder competir 
por los aires en caso de un conflicto 
internacional.

Recientemente Gallup realizó 
una encuesta internacional para 
determinar qué país es el líder mejor 
apreciado del mundo. La decisión 
se toma alrededor de Estados 
Unidos, China, Rusia y Alemania. 
En este estudio China subió a 34% 
de aprobación mientras que el año 
anterior tuvo 30%. Mientras tanto 
Estados Unidos bajó a la última 
posición con 31% de aprobación. 
Durante el último año de la 
administración de Obama (2015) 
tenían 48% de aprobación y ocupaban 
el primer lugar. El liderazgo este año 

le corresponde a Alemania con un 
39% de aprobación. Este estudio se 
realiza en 133 países.

La carrera de éxitos del Dragón 
Asiático continúa. Recientemente 
aterrizó una nave en el lado oscuro 
de la luna. Es fácil pensar que su 
posicionamiento internacional va a 
seguir creciendo. La gran pregunta es: 
¿Hasta dónde? A veces en el éxito se 
esconden las semillas de la derrota. 
Pero aun así la situación para China 
no es fácil. Hay muchos aspectos 
internacionales que son un verdadero 
problema de estabilidad mundial. 
El Mar del Sur de China es una zona 
que se disputan varios países y el ex 
consejero de La Casa Blanca Steve 
Bannon ha dicho que ahí va a empezar 
la Tercera Guerra Mundial.   

Una pérdida del equilibrio entre 
Estados Unidos y China significaría un 
grandísimo problema. Ambos países 
son fuertes y orgullosos. Sus líderes 
aspiran a la grandeza de sus naciones. 
Estados Unidos, después de la 
Segunda Guerra Mundial, se convirtió 
en la superpotencia mundial. China 
ha crecido bajo ese nuevo orden y hoy 
es la potencia retadora. La historia 
enseña que el delicado balance en 
la relación de dos potencias se sitúa 
en la humildad y en la negociación a 
partir del entendimiento cultural. Hoy 
lo que menos necesita el mundo es 
un surgimiento de nacionalismos que 
agreguen tensión a los problemas 
que ya hoy son muy complicados. 

Los nuevos aviones J-20, de 
fabricación china, tienen 
capacidad para hacerse 

invisibles al radar, su calidad 
y el potencial es impresionante. 

En la actualidad solo China, 
Rusia y Estados Unidos tienen 
programas de desarrollo de 

aviones que el radar no puede 
detectar.
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CULTURA

Existe un acendrado debate entre nuestros vecinos del 
norte acerca de cuál es la “gran novela americana”, si 
“El gran Gatsby” de Scott Ftzgerald  o “A sangre fría” de 

Truman Capote). Afecto como soy a la novela negra mucho 
más que al costumbrismo durante décadas me incliné por la 
segunda, tal vez porque leí la primera muy joven.

Hoy, treinta y cuatro años después, me re encuentro con el 
protagonista, el atormentado Jay Garfield y rectifico mi voto, a 
mi parecer esa y no la  otra es muy superior.

Me siento un hombre muy afortunado por poder abrazar 
esa nítida fotografía de la segunda década del siglo pasado 
ubicada ni más ni menos en la siempre convulsa ciudad de 
Nueva York.

La trama es aparentemente simple pero contiene múltiples 
complicaciones, el personaje central es un nuevo rico en los 
tiempos que vieron nacer a los primeros contrabandistas de 
alcohol (en algunos Estados, principalmente en la frontera 
con Canadá, ya existía la prohibición), también estaban las 
apuestas ilegales, los usureros a gran escala, entre otras 
linduras.

El narrador, Nick Carraway, es en cambio un modelo de 
decencia, un clasemediero bajo que odia el dinero mal habido, 
más no los placeres festivos que éste genera.

Gatsby intenta exitosamente mezclarse con los verdaderos 
ricos, una clase alta casi desde su origen, sin moral, que 
carece de cualquier posibilidad de redención.

Poco a poco el autor configura un retrato implacable del 
surgimiento de una nueva clase social, misma que se iría por 
el caño con el crack bursátil de 1929.

Ambientada en una urbe que apenas comenzaba a ser 
de hierro, Fitzgerald describe un ambiente plagado de 
banalidades, las grandes mansiones adecuadas según la 
estación del año para fiestones épicos. La virtud estriba en 
que cada detalle, por más frívolo que parezca, es recogido por 
el autor (disfrazado en la voz del narrador) para así demostrar 
las carencias emocionales de los protagonistas, a pesar del 
lujo y la opulencia.

La fuerza de su narrativa convierte a Fitzgerald en el gran 
cronista de su generación que, como él mismo define: “Llega 
a encontrar a todos los dioses muertos, todas las guerras 
acabadas, toda fe en el hombre puesta en duda”. Definió la era 

del Jazz, la prosperidad efecto de la primera guerra mundial 
y diagnosticó su inevitable fracaso, pues la nueva clase 
emergente terminaría por traicionar todos los ideales de 
alegre y generosa jovialidad por su materialismo e ignorancia.

“El gran Gatsby” es una novela incomparable, una de las más 
hermosas que se ha escrito jamás.

Nota: Cualquier parecido de algunos capítulos de esta obra 
con las recepciones que otorgaba “La casta divina” durante el 
auge henequenero es pura casualidad.

Por Francisco Solís Peón
panchobasta@hotmail.com 

LOS ALEGRES 20’s
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